



# Mi Universidad

## Controles de lectura

*Blanca Janeth Castellanos Sánchez*

*Tercer parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Segundo semestre, grupo C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025.*

## Enfoque Antropológico , Salud y enfermedad

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
**Blanca**

Se ha elaborado diferentes conceptos de salud - enfermedad y su forma de sanación de acuerdo a cultura , creencia y sociedad , la eficacia forma parte de ello , su simbología se refiere a fundamentos de la cura chamánica y es interpretada como la cura por la palabra . (Canquithem) señala tres conceptos de la enfermedad : Ontológica , dinámica y social , la primera considera al enfermo como alguien a quien se le ha penetrado o quitado algo , atribuyendo la pérdida de salud a razones mágicas , la segunda propone un equilibrio entre el organismo y el ambiente , otros modelos que resaltan los factores posibles que intervienen en la presentación de la enfermedad la cual la consibe como la interacción entre agente , huésped y medio ambiente , visto desde la perspectiva interpretativa de la antropológia médica contemporánea se han realizado esfuerzos para integrar los conceptos de enfermedad (disease) ; padecimiento (illness) y disfunción social (sickness) . Good y Good proponían el modelo "cultura hermenéutica" para comprender la medicina occidental , relacionando estudios biológicos y psicológicos con el lenguaje y los significados del padecimiento , se reconoce que la salud es un punto de encuentro entre el individuo , el ambiente y la organización social , y entre lo público ; lo privado y la comunidad por eso su concepto de salud demanda explicaciones sustentadas en modelos complejos que abar-

## Enfoque antropológico de normalidad

Dr. Sergio  
Muñoz Ruiz,  
**Blanca**

Para la antropología ver y clasificar su enfoque desde un punto de vista de la experiencia, la etnografía se analiza a distancia social del otro pero al mismo tiempo existe algo de singularidad entre ambos desde la objetividad y la neutralidad se reconoce que la noción de una vida completamente objetiva y neutral del mundo social es problemática ya que la producción de conocimiento y concierto siempre está mediada por contextos políticos, éticos y culturales de la investigación destacando que las interpretaciones están influenciadas por la posición del investigador, sus compromisos éticos y políticos y las experiencias vividas, en vez de ser meras reproducciones de una realidad independiente y fenominal, si se cuestiona el realismo se desvían las categorías y conceptos que pretenden universalidad promoviendo enfoques que privilegian las experiencias particulares de contexto y las subjetividades, la transformación en las prácticas de investigación sugieren que la antropología debe incorporar la metodología que reconocen y valoren la subjetividad, la historia y el contexto, promoviendo un conocimiento más ético, politizado y comprometido con las comunidades estudiadas dando su impulso hacia la antropología con responsabilidad contribuyendo a la reflexión sobre la ética y la política en la producción del conocimiento.

# Enfermabilidad

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz,  
Blanca

La enfermabilidad es la tendencia o susceptibilidad a desarrollar una enfermedad o condición médica, o bien cuando una persona sea fácil o difícil de que se contagie de una enfermedad, considerándose aquí que es la vulnerabilidad a desarrollar una enfermedad donde existen factores que predisponen como son, la importancia de cómo el ser humano significa su vida cuando se encuentra con una enfermedad que limita su bienestar y su existencia. Laín reconoce la importancia de la fenomenología dentro del estudio psicosomático de la experiencia morbosa y lesiva, en la enfermedad sugiere como instrumento de análisis a la fenomenología describiendo el modo de vivir y sentir por parte del sujeto, la enfermabilidad se refiere a la tendencia o susceptibilidad a desarrollar una enfermedad o condición médica o también dicho cuanto de fácil o difícil es que una persona contrinja una enfermedad, para esto se necesita de factores de riesgo para poder llevar a cabo la enfermedad como son: la genética, el estilo de vida, el ambiente y la salud en general, esto influye grandemente ya sea para mantener la salud o para alterarla de manera sorprendente. En el cuerpo humano Laín hace una recapitulación del cuerpo a través de las ciencias biológicas, teniendo aportaciones de las ciencias médicas como son en la citología, morfología, genética, etología, biología molecular.

## BIBLIOGRAFÍA

1. Dra. Moreno Altamirano, L. (enero-febrero de 2007;49:63-70). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *medigraphic Artemisa*, 49(1). Obtenido de file:///C:/Users/veron/Downloads/antro.pdf
2. Gómez C, F. J., (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53. Recuperado en 11 de mayo de 2025, de [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlang=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlang=es).
3. De Ockham, G. (Enero-Junio de 2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para la antropología Cristiana. 19(1), 125-143. Obtenido de <http://www.scielo.org.co/pdf/rgdo/v19n1/2256-3202-rgdo-19-01-125.pdf>